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“本土化”
让劳动教育更接地气让劳动教育更接地气

现状：
“长期以来社会舆

论评判一个学校的好
坏往往以升学率作为
依据，对于劳动教育并
没有一个明晰的考核
标准”，市政协委员、民
建无锡市委副主委兼
秘书长王萍分析，随着

《关于全面加强新时代
大中小学劳动教育的
意见》《大中小学劳动
教育指导纲要（试行）》等文件相继出
台，中小学的劳动教育受到了前所未
有的重视。但当前部分学校在落实
劳动教育课题时依然存在一些问题：
一方面，劳动教育课程设计同质化，
劳动教育课程停留在简单的劳动，如
除草、做家务、大扫除等，无法有效唤
醒学生的劳动观念；另一方面，劳动
教育考评体系边缘化，依照我市现行
的《无锡初中素质教育综合督导评估
标准》，满分180分的考核标准中，关
于劳动教育的考核项目仅为 10 分，
因此，学校和教师普遍不愿调拨更多
的学校资源用于劳动教育。

建议：
民建无锡市委建议，劳动教育课

程设计需更加“本土化”。可以融入
锡剧演唱、惠山泥人制作、留青竹刻
等区域特色，摆脱课程同质化的弊
端，全面激发学生对于劳动教育的热
情。同时，考评制度也要接地气，如要
求学校拥有一定数量的校外劳动实验
基地或开展一定场次的具有地方特色
和新时代特征的创造性劳动教育课程
等。学校应当改变以往对于学生“一
刀切”的考评制度，在学生的“评优”考
核中也可以加大劳动教育的权重。
在此基础上，建议教育部门联合财政
部门充分挖掘地方资源资源，，建立适合学建立适合学
校开展劳动教育校开展劳动教育的实验基地的实验基地，，通过发通过发
挥社会各界的作用挥社会各界的作用，，使中小学学生使中小学学生真真
切感受到切感受到劳动教育的真谛劳动教育的真谛，，从而达到从而达到

““以劳增智以劳增智””的目的的目的。。
（（晚报记者晚报记者 冯成冯成 陈钰洁陈钰洁））

呵护青少年身心健康，委员们发声：

推动劳动教育融入“本土元素”
促进幼小衔接实现“双向奔赴”

方言教育方言教育
传承传承““乡音乡音””

无锡话是在无锡地区悠
久历史中形成的方言,承载着
这座城市的时代回音、文化血
脉。近年来，由于普通话的推
广与普及，市民逐渐忽视了青
少年的方言教育，无锡方言文
化的传承问题迫在眉睫。

农工党无锡市委建议，市
教育管理部门及学校应编写
适合青少年学习的文本及影
音教材，选择通俗易懂、形象
鲜明的卡通动画，别具特色的
童谣、儿歌来激发青少年学习
无锡方言的热情。编制具有
无锡地域文化内涵的校本教
材，推广到幼儿园、中小学日
常课程中去。

职业教育职业教育
提升提升““认同认同””

当前，我市已经构建起包
括10所高职、16所中职、15所
技工学校等在内的职教体系，
在校生人数突破21万。近年
来，职业教育为无锡地方经济
发展提供了有力的技术技能
人才支撑。尽管如此，职业教
育在发展过程中仍存在一些
问题。

市政协委员冯臻建议，首
先要从宏观政策的支持、社会
观念的改变等方面入手，提升
职业教育社会认同度。对于
无锡职业教育的发展而言，冯
臻认为需要根据无锡本地产
业分布变化、产业企业状态、
产业技术迭代等，在培养模
式、教学方式、课程内容等方
面开展更有效的工作。同时，
提高无锡职业教育师资的内
涵质量也非常重要。

双职工家庭如何解决子

女“看护难”、劳动教育是否

能够更接地气、怎样才能让

幼小衔接过渡更平稳……在

无锡两会上，众多委员将目

光投向了教育领域，围绕时

下热点分享了自己的看法。

幼小衔接
必须由片面走向全面

现状：
顺利实现幼儿园到小学的衔

接对儿童的成长具有重要意义。
民进无锡市委的一项调研显示：
学习准备是家长在幼小衔接过程
中最为关注且最为担忧的方面，
占比达到 62%，而心理和生活准
备方面仅分别占18%和11%。市
政协委员、民进无锡市委副主委
曹罕硕介绍，受“集体性焦虑”“恐
慌式抢跑”心态的影响，家长在幼
小衔接中通常以知识本位的入学
准备观为主导，并试图提前让幼
儿学习小学的知识，表现出“唯分
数”“唯学业”的倾向，对培养幼儿
良好的生活习惯与情感态度有所
忽略。此外，长期以来，我国幼小
衔接工作呈现出幼儿园“一头热”
的现象，幼小双向衔接机制亟待
健全。

建议：
民进无锡市委建议，幼小衔

接必须由片面走向全面，应包含
身心、生活、社会和学习准备等多
方面的衔接。这需要学校和家庭
加强合作，帮助家长树立科学、有
效的衔接理念，支持和陪伴家长
真正了解幼儿真实的生活样态，
学习理解、尊重和支持幼儿鲜活
而独特的成长过程。

围绕“何时衔接”“谁来衔接”
“如何衔接”的问题，民进无锡市
委提出，将幼儿园入学准备教育
的起点年龄延伸至小班，把幼小
衔接贯穿于幼儿三年的生活与学
习之中。同时，幼儿园与小学的
教育者需要“双向奔赴”，特别是
小学对幼小衔接工作的主动性和
重视度有待加强。幼小双方教师
可通过联合教研、成立学习工作
坊等形式增加彼此交流的机会，
确保课程目标的一致性，实现“幼
小衔接”科学、有效地过渡。

把暑托班
纳入为民办实事项目

现状:
孩子的暑假“小事”，却是牵动

人心的“大事”。为解决学生暑期
“看护难”问题，全国各地积极探索
试点，组织丰富多彩的暑期托管服
务，受到广泛欢迎。作为实实在在
的民生事，暑期托管服务发挥着不
小的社会效益。

“无锡暑托班未纳入为民办实
事项目，没有市级系统谋划和财政
支持，优质资源整合力度不大，服务
覆盖面、课程质量等与省内外一些
城市存在一定差距，与市民所呼所
求还有较大落差。”市政协委员刘敏
婵经过前期调研，提出了《关于做好
双职工家庭子女暑假托管服务工作
的建议》。

建议：
“发挥政府主导作用，除了具有

权威性和专业性，其整合的优质资
源更为丰富，在场地提供、课程内容
的设置上也更为科学、安全、合理，
值得家长信赖。”刘敏婵建议将暑期
中小学托管服务纳入为民办实事项
目，对学生家长适当收取费用，对家
庭困难学生免费，帮助广大中小学
生家长解决好后顾之忧。

暑期是中小学生亲近自然和了
解社会的良好时机，刘敏婵表示，
暑托班应根据不同年龄段学生的
需求，整合多方优质资源，提供创
新进行时、普法剧场、城市探秘、保
护太湖等彰显城市优势特色的课
程。其次，可以通过规范和鼓励校
外专业培训机构提供更多优质学
生暑期服务，逐步形成多层次多元
化的服务系统，满足不同学生需
求，联手守护孩子们宝贵的假期时
光。最后一点是，加强暑托班的跟
踪评估，总结经验，分析问题，不断
提高办班质量。

提案提案
万花筒万花筒【 】


